

Broichhof Glessen

Erzählstation 5 des Wassererlebnispfades Pulheimer Bach

Schlagwörter: [Fachwerkbauweise](#)

Fachsicht(en): Kulturlandschaftspflege

Gemeinde(n): Bergheim (Nordrhein-Westfalen)

Kreis(e): Rhein-Erft-Kreis

Bundesland: Nordrhein-Westfalen



Abbildung 1: Broichhof in Glessen mit Stele und Informationstafelchen des Wassererlebnispfades Pulheimer Bach (2011)
Fotograf/Urheber: Reinhard Zeese

Der Broichhof (Abbildung 1) befindet sich auf einem Eckgrundstück zwischen den Straßen „An der Broicheiche“ und „Im Heuchen“ in der Aue des Pulheimer Baches (historisch: Glessener Bach). Er liegt wenig unterhalb des Naturschutzgebietes Glessener Bach (im Volksmund „Liebesallee“) mit seinen zahlreichen Quellen ([Erzählstation 4 des Wassererlebnispfades Pulheimer Bach](#)) und den baulichen Resten mehrerer Teiche (([Erzählstation 4a des Wassererlebnispfades Pulheimer Bach](#))).

Der 1450 erstmals urkundlich erwähnte Broichhof wurde in der bis etwa 1850 traditionellen Fachwerkbauweise der Region errichtet und erfuhr mehrere Umbauten, wie man aus dem Vergleich verschiedener Unterlagen erschließen kann (zum Beispiel Abbildung 2: Postkarte von 1910; Abbildung 3: Aufnahme von 2008).

Das Fachwerk an der Ostseite des Wohngebäudes hat dabei die geringsten Veränderungen erfahren. Die Ständerwand mit ausgeprägtem Schwellenkranz und das Fensterformat im ersten Stock entsprechen noch dem Original aus dem 18. Jahrhundert.

Der Broichhof ist bereits in der Karte der Rheinlande (sogenannte Tranchot-Karte von 1807/08) aus der Zeit der napoleonischen Herrschaft dargestellt. An seiner Nordseite floss damals der Bach. Nach drei Seiten war er von einem Wassergraben umschlossen, an dessen Stelle Ende des 19. Jahrhunderts ein Teich getreten war (Abbildung 4). Heute fließt der Bach südlich durch das Grundstück.

Der Name „Broichhof“ und die Lage des Hofes lassen erkennen, dass er in einem „Bruch“, das heißt, in der immer wieder durch Überschwemmungen beeinflussten Bachaue gebaut worden war. Diese Lage und der ehemalige Wassergraben sind ungewöhnlich für einen Bauernhof. Schriftliche Quellen zur ehemaligen Nutzung sind nicht bekannt. Auch eine ehemalige Mühlennutzung ist nicht nachweisbar. Die erste urkundlich belegte Mühle am Bach lag etwa 400 Meter weiter talab. In Abbildung 4 (südwestlich des G von Glessen) sind Mühlensignatur und Mühlenteich der ehemaligen Glessener Mühle zu sehen, an die heute der Straßename „Am Mühlenteich“ erinnert.

Baudenkmal

Das Objekt Broichhof in Glessen ist mit der Nr. 183 seit 7. November 1994 ein eingetragenes Baudenkmal (de.wikipedia.org).

Internet

erlebnispfad-pulheimer-bach.de: Erlebnispfad Pulheimer Bach (abgerufen 17.02.2020)

de.wikipedia.org: Liste der Baudenkmäler in Glessen (abgerufen 21.01.2020)

Literatur

Schreiner, Peter (2007): Gruß aus... Alte Ansichtskarten aus den Orten der Stadt Pulheim und ihrem Umland.. (Pulheimer Beiträge zur Geschichte und Heimatkunde, Sonderveröffentlichung, Nr. 29.) Pulheim.

Broichhof Glessen

Schlagwörter: [Fachwerkbauweise](#)

Straße / Hausnummer: An der Broicheiche 1

Ort: 50118 Bergheim - Glessen

Fachsicht(en): Kulturlandschaftspflege

Gesetzlich geschütztes Kulturdenkmal: Ortsfestes Denkmal gem. § 3 DSchG NW

Erfassungsmaßstab: i.d.R. 1:5.000 (größer als 1:20.000)

Erfassungsmethoden: Auswertung historischer Karten, Auswertung historischer Fotos, Literaturauswertung, Geländebegehung/-kartierung

Historischer Zeitraum: Beginn vor 1450

Koordinate WGS84: 50° 57' 50,38 N: 6° 44' 45,62 O / 50,964°N: 6,74601°O

Koordinate UTM: 32.341.724,17 m: 5.648.239,84 m

Koordinate Gauss/Krüger: 2.552.451,67 m: 5.647.906,24 m

Empfohlene Zitierweise

Urheberrechtlicher Hinweis: Der hier präsentierte Inhalt ist urheberrechtlich geschützt. Die angezeigten Medien unterliegen möglicherweise zusätzlichen urheberrechtlichen Bedingungen, die an diesen ausgewiesen sind.

Empfohlene Zitierweise: Reinhard Zeese (2020), „Broichhof Glessen“. In: KuLaDig, Kultur.Landschaft.Digital. URL: <https://www.kuladig.de/Objektansicht/KLD-305446> (Abgerufen: 7. Februar 2026)

Copyright © LVR



HESSEN



SH Schleswig-Holstein
Der echte Norden



RheinlandPfalz

Rheinischer Verein
Für Denkmalpflege und Landschaftsschutz